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今日济南

说咱济南的事儿 拉咱百姓的理儿

微评济南

葛说说

快快速速应应霾霾还还要要平平时时多多下下功功夫夫
□王皇

21日，省城发布了自《济南
市重污染天气应急预案》(下称

《预案》)实施以来的首个黄色
预警，次日启动Ⅲ级响应。根据
规定，Ⅲ级应急响应时，重污染
行业实施限排、绕城高速内禁
行渣土车，但记者调查发现22

日仍有满载的渣土车飞驰。(23

日晚报A04版)

济南的冬天本是老舍笔下
的温暖小城，但三面环山的盆
地地形使污染物难散，雾霾易
发。雾霾锁城影响的是全城市
民的生活，应对雾霾天更需全
城总动员。发布《预案》将应对

重污染天气的工作具体化、制
度化，可以有效提高应对重污
染天气的效率。

《预案》全文5000多字，将重
污染天气预警等级分为黄色
(Ⅲ级)、橙色(Ⅱ级)、红色(I级)，
对应预警等级，实行三级响应。
三个级别的响应中，强制性减
排措施针对性强，涉及的对象
和行动具体明晰。

但据23日的报道，三级应
急响应启动后，仍有满载的渣
土车在绕城高速内飞驰，而被
停产限产的企业是否都落实
了、调度结果当天还出不来。这
明显是，《预案》的规定在具体
执行中出现了效率不高和强制

力不足的情况。
这个冬天济南会不会再

有雾霾，谁都不好说。再遇到
雾霾天怎么办，需要好好思考
和研究。应急响应启动后，满
载的渣土车仍违规跑，是不是
运输单位不知道应急响应的
规定？情况调度当天出不来，
是不是原有的沟通渠道不够
畅通？

应急响应在出现相应级别
的污染时才启动，但欲使应急
响应有立竿见影的效果，应急
处置就必须高效有力。全市渣
土车数量以千计，排污企业以
百计，一旦启动污染天气应急
响应，要使处置高效，《预案》相

关的日常准备必不可少。
要实现迅速高效地应急

响应处置，应细化各应急处置
单位的职责内容，相关部门平
时加强对企业、渣土运输单位
等有关方面的管理排查和宣
传教育，告知其《预案》的内容
和各项应急响应措施，让他们
提前有所准备。而启动应急响
应时，相关方面除了通过各类
媒体向广大市民发布预警信
息，也应即时通知企业和相关
单位，实现对减排情况的即时
监管。

总之，怎样让应急响应处
置更给力，不能临时抱佛脚，需
要社会各方平时多努力。

社社区区公公交交也也需需要要点点““知知名名度度””
□钟倩

11月19日，济南公交开通
了两条社区公交线路504和505

路，试图将居民密集的社区和
大型换乘站点相连接，票价1

元，可使用月票。22日，据晚报
记者调查发现，开通四天来社
区公交上座率不高，乘客大都
是老年人。

公交部门推出社区公交线
路，是一项便民惠民的举措，很
多人都翘首以盼，这能很好地
破解市民出行“最后一公里”的
问题。率先开通的两条社区公
交线路，无疑是一种良好的尝
试。即使是便民好事，社区公交

刚开通几天仍看起来是“遇冷”
了。

对新兴事物，市民接受起
来需要一个过程，公交部门也
需要一个过程来逐步完善相关
服务。从现实中看，其他城市的
社区公交刚开通后也曾出现过

“遇冷”现象，经过后期磨合与
改进，社区公交在许多城市才
逐渐成为居民家门口的一道风
景线。所以，济南的社区公交也
要经历逐步发展的过程。客观
而言，社区公交“遇冷”不是什
么坏事，弄清楚为何遇冷，才是
最要紧的。

据笔者分析，社区公交上
座率不高，应该不外乎两方面

的原因：第一，社区公交线路
宣传还不够，不少居民不知道
家门口已经开通了社区公交，
还有些市民虽然知道此事，但
不知道乘坐社区公交上下班
该如何换乘，对站点不熟悉，
不敢轻易乘坐。第二，社区公交
线路的站点设置还有待完善，
如果真的非常方便，居民肯定
愿意坐。

如今，济南市区的交通状
况不容乐观，社区公交线路可
谓城市公交网络的毛细血管，
它的运行情况也关乎着城市
的交通秩序和格局。因此，相
关方面要敢于直面社区公交
线路开通后出现的各种问题，

多发现、多倾听、多改进，让社
区公交线路真正发挥应有的作
用。

相关部门可深入小区，多
做一些现场调查，多征求居民
意见，不断完善站点设置和服
务。与此同时，可借助公交微
博、社区报、社区宣传栏等途
径，广泛宣传社区公交线路，
以增进居民对社区公交的了
解。另外，还可在社区公交车
上设置一些“意见箱”或者开
通社区公交建议热线等，搭建
和社区居民沟通的桥梁，了解
他们的需求，收集民意智慧，
为今后社区公交更好地发展打
下深厚基础。

过时标语别舍不得清

@甘泉：日前，笔者陪孩子去
长清大学城考试，返回的路上看
到一些喜迎“泉水节”、“十艺节”
的广告宣传牌和标语被雨水打
湿，个别字“缺胳膊少腿”。迎接节
日前多设立些宣传的广告牌标语
无可厚非。而节日已过，临时性广
告宣传牌和标语已经完成了它
们的使命。在这种情况下，不及
时清除它们，反而任其被风吹雨
淋变得模糊不清，看上去有碍观
瞻了。建议相关部门及时清除那
些过期的办节广告、标语，维护
好城市形象。

路灯不亮不安全

@高登峰：天桥区东宇大街
南口往南的一段路，晚上很不好
走。因为路灯不亮，那里一到晚上
就黑乎乎的。这条路紧挨着居民
区，来来往往的车辆和行人不少，
路灯不亮让大家抹黑出行，存在
不小的安全隐患。希望有关部门
行动起来，实地调查处理，让这
里的路灯早日亮起来，确保道路
安全。

鞭炮也扔进垃圾箱？

@付秀娟：24日，笔者去朋友
家串门，碰到一支冒雨迎亲的车
队。在一阵鞭炮声响过后，车队很
快离开了小区大门，但车队离开
后，可能因当时下雨潮湿，一串长
长的鞭炮还剩下一半挂在小区门
口。令人吃惊的是，不一会儿一名
中年男子将挂在门上的鞭炮拿下
来和已经扫好的鞭炮纸屑一同扔
进了垃圾箱。这鞭炮当时遇雨受
潮，但一旦天气晴朗爆竹变干后，
很容易被随手丢进垃圾箱的烟头
等引爆，从而引发安全问题。烟
头、鞭炮这样的小事涉及到安全，
决不能忽视。

葛泉眼
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